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MARIO GONZÁLEZ, CONDUCTOR: Tanto hemos hablado de que viene el proceso 
electoral más grande de la historia de nuestro país, y así es, pero qué implicaciones tiene 
en la capital mexicana, por ejemplo. Vamos a conversar de todo esto con Erika Estrada, 
consejera del Instituto Electoral de la Ciudad de México. Muchas gracias, consejera, por 
estar con nosotros, bienvenida. 
 
ERIKA ESTRADA, CONSEJERA IECM: Cómo estás, Mario, muy buenos días, un gusto 
estar contigo el día de hoy. 
 
MARIO GONZÁLEZ: Pues una conversación necesaria para saber los ciudadanos de la 
capital mexicana qué vamos a elegir, qué viene en la Ciudad de México. 
 
ERIKA ESTRADA: Gracias por el espacio, Mario. Contarles que el próximo seis de junio 
tendremos la posibilidad de renovar a nuestras autoridades locales, esto significa renovar 
nuestras 16 alcaldías con 10 concejalías cada una de ellas, y las 66 diputaciones que 
integran el Congreso de la Ciudad de México, con un dato muy importante, Mario, que por 
primera vez vamos a la reelección en Ciudad de México, que significa que tú vas a poder 
evaluar a tu alcalde, alcaldesa, diputada, diputado, y decidir si con tu voto puede continuar 
otros tres años en el ejercicio del cargo, una vez que tú ya conociste cómo gobierna, una 
vez que tú ya sabes cómo está tu alcaldía, si se cubrieron las necesidades, si las 
expectativas que era de lo que tú esperabas a que llegar a esa persona y con ello decidir 
si efectivamente puede o no continuar en el cargo. 
 
MARIO GONZÁLEZ: Sí, creo que eso es muy interesante y le pone un énfasis adicional al 
interés obviamente del ciudadano, que ya tiene la posibilidad de calificar, como dices, de 
alguna manera. Oye, sobre, cómo, digamos, ¿qué votación se espera? Cuál es, digamos, 
lo que ha venido históricamente votando el capitalino, entiendo que como sucede en todo 
el país, en las elecciones presidenciales hay mucho mayor interés, pero cómo nos va en 
las elecciones locales. 
 
ERIKA ESTRADA: Así es, mira, son elecciones que llamamos intermedias, porque no 
tenemos una Presidencia, no tenemos una jefatura de gobierno eligiéndose, son elecciones 
en las que históricamente baja la participación ciudadana, sin embargo aquí me gustaría 
hacer un llamado a todos tus radioescuchas para que vean la relevancia de esta elección. 
Cuando estamos hablando de tu alcalde y de tu alcaldesa, es la persona que decide todos 
los días cosas que impactan en tu vida cotidiana, ¿a qué me refiero? Drenaje, alcantarillado, 
luz, recolección de basura, mercados públicos, parques públicos, estancias donde pueda 
haber acceso a la cultura, a la educación deportiva, y en coordinación con la jefa de 
gobierno cuestiones de seguridad pública. 
 
Entonces imagínate si no va a ser relevante que en este momento, el seis de junio salgas 
a votar y que digas: yo sí quiero continuar, a mí me gustó como fue mi gobierno, o yo 
definitivamente no quiero continuar, no quiero tres años, digamos, en términos coloquiales, 
de lo mismo, y necesita un cambio. Entonces me parece sumamente relevante que la 
ciudadanía salga, y además en un contexto, Mario, de pandemia, en un contexto en el que 
seguramente la ciudadanía está preocupada por su salud y eso estamos ocupadas todas 



las autoridades electorales, garantizar que ese día, el seis de junio, puedas salir a votar, 
que tengas toda la tranquilidad de que las casillas van a estar debidamente sanitizadas, en 
espacios abiertos, con una capacitación muy profunda a los funcionarios de casilla para 
que sepan cuáles son los protocolos sanitarios y nada nos falle ese día. 
 
MARIO GONZÁLEZ: Claro. Oye, actualmente hay rumores sobre el uso de la credencial de 
elector sobre programas sociales, por ejemplo, o programas de vacunación, ¿que nos 
puedes decir al respecto? 
 
ERIKA ESTRADA: Muy importante lo que dices, Mario. Tu credencial para votar con 
fotografía sin duda es el elemento que ha servido históricamente para que te identifiques y 
para que ejerzas tu derecho al voto. Aquí es importante hacerle ver a la gente que aunque 
te pidan tu credencial para votar, que alguien tenga una fotocopia de ella, nadie puede votar 
en tu lugar, solamente tú ese día seis de junio, portando tu credencial, llegas a tu casilla, 
va a haber hay una persona que va a ser tu vecina, tu vecino que fue debidamente 
capacitado por la autoridad electoral, quien va a revisar que efectivamente seas tú y con 
eso puedas ejercer su voto. 
 
Entonces yo le diría a la ciudadanía que estén muy tranquilos, el que en algún momento 
hayan dado copia de su credencial para votar, la hubieran fotografiado, no significa que 
puedan votar por ti, solamente puedes hacerlo tú en libertad, y además también hay una 
práctica, hay que decirlo que te pidan tu credencial de votar a cambio de votos, a cambio 
de beneficios de programas sociales, no se puede, no se puede condicionar de esa manera, 
eso es un delito, hay que invitar a la ciudadanía a que lo denuncie como tal, tenemos una 
fiscalía especializada para la atención de delitos electorales, acudan a denunciarlo, y en 
todo caso siéntense seguros que el día de la jornada electoral tú puedes ir a cruzar la boleta 
por tu opción política favorita y eso no significa que un programa social no se te vaya a 
entregar o que no puedan continuar políticas de gobierno que sean justas y equitativas para 
todos. 
 
MARIO GONZÁLEZ: Entonces nadie puede votar por nosotros aunque lo hayamos 
prometido, aunque seamos militantes de un partido podemos ir y el momento en la casilla 
votar por otro partido, eso es el voto libre y secreto, no existen condicionamientos. Ahora, 
hay algunas irregularidades que se han denunciado en las últimas elecciones, Erika, en el 
sentido de, por ejemplo, me tienes que montar una fotografía de tu voto antes de ponerla, 
eso se puede denunciar entonces también. 
 
ERIKA ESTRADA: Claro que sí, puedes denunciarlo, tú tienes el poder como ciudadano o 
ciudadana de tener la información en tu mano, tú tienes tu credencial para votar pero 
además tienes el número telefónico de la persona que te está pidiendo que me mandes la 
fotografía, con esos elementos puedes ir a denunciar, esto es mucho de contacto local, 
Mario, o sea, no son personas imaginarias las que están solicitando este tipo de prácticas, 
es la persona que en tu comunidad, en tu barrio, en tu alcaldía, en tu unidad habitacional 
está haciendo este tipo de prácticas, entonces claro que la conoces y puedes ir a 
denunciarla, pero además ese día en el único espacio que esto casilla electoral tú puedes 
cruzar la boleta por quien quieras, no importa lo que hayas prometido probablemente en 
algún momento, o que te hayan condicionado, lo que yo te decía, cuando hay una conducta 
completamente delictiva, tú el día de tu casilla vota por quien quieras, si te piden una 
fotografía y tú decides mandarla respecto de quién votaste, mandas tu fotografía y después 
cruzas tú boleta por quien tú quieras, incluso que no me guste esa práctica, podrías anular 



tu voto, te digo, no me gusta porque me parece que en ese momento estás hablando tu 
posibilidad de elegir pero hay muchas opciones que tiene la ciudadanía. 
 
MARIO GONZÁLEZ: Oye Erika, ya nos explicabas, estoy conversando con Erika Estrada, 
consejera del Instituto Electoral de la Ciudad de México, sobre las medidas de sanitización 
y todos los protocolos por la pandemia que estamos viviendo, pero que esto no se convierta, 
por supuesto, la pandemia, en un inhibidor del voto, al contrario, yo creo que es momento 
de salir también, evaluar la política que se haya hecho en materia sanitaria, por ejemplo, 
pero ¿se van a ampliar horarios, hay otras medidas, por ejemplo, para provocar que no 
haya aglomeraciones en las votaciones? 
 
ERIKA ESTRADA: Hasta ahora, Mario, no se ha determinado la ampliación de horarios, se 
tiene el horario normal que conocemos de votación, pero lo que se está haciendo es que sí 
va a haber medidas de sanitización en las casillas, cada tres horas se está implementando 
que se pueda limpiar todo el lugar de votación, que las personas que serán funcionarios de 
casilla tengan todos los elementos para cuidar su salud y cuidar la salud de las personas 
que están llegando a votar, como caretas, gel antibacterial, cubrebocas, guantes, la 
documentación electoral que sea tocada por el mínimo de personas necesarias. 
 
Y aquí también hacer un llamado a toda la ciudadanía a que este es un ejercicio colectivo, 
¿a qué me refiero con eso? A que tenemos que tener una ciudadanía informada, preparada 
para ir ese día de la jornada electoral, completamente consciente de que está cuidando su 
salud y la salud de los demás, y esto va a permitir que las medidas se cumplan a cabalidad. 
Ya ha habido ejercicios electorales en otros países en Latinoamérica, compartirte que han 
concluido afortunadamente de manera exitosa, porque no han sido focos importantes de la 
transmisión del virus y creo que es eso también relevante que lo conozcan todos tus 
radioescuchas, no hay riesgo de ir a votar ese día, por el contrario, se pueden sentir 
seguros, pueden saber que vamos a cuidar su salud y que estamos precisamente ocupados 
en ello. 
 
MARIO GONZÁLEZ: Muchísimas gracias Erika por estar con nosotros y explicarnos todo 
esto. 
 
ERIKA ESTRADA: Muchísimas gracias a ti, Mario, y por último por favor llamar a toda la 
ciudadanía a que ejerzan sus derechos el seis de junio, es una posibilidad maravillosa de 
que puedas elegir a las autoridades y además fíjate que yo he escuchado mucho la frase 
de que si no votas, no te quejes, yo creo que es al revés, las personas tienen que tener el 
derecho de quejarse todo el tiempo, eso tiene que ser un reclamo activo, y la mejor manera 
de ejercer un reclamo activo es sal y vota, manifiesta que, denuncie, presenta todas las 
instancias que tú consideres necesarias, que por eso estamos construyendo un Estado, 
déjame decirlo así en términos generales de derecho, un estado que te da todas las 
posibilidades de que tú puedas acudir a las instancias correspondientes, entonces sé activo, 
sé una ciudadanía activa que se empodere y sal a votar. 
 
MARIO GONZÁLEZ: Muchísimas gracias, gracias por estar con nosotros, Erika Estrada es 
consejera del Instituto Electoral de la Ciudad de México. 
 
 
IVS 
 




